

Resumen de las recomendaciones de mejora y líneas de trabajo propuestas por la comisión permanente a la XI Conferencia de RIICOTEC

En proyectos de cooperación

- Buscar espacios de convergencia para el desarrollo de proyectos aplicables tanto a los adultos mayores como a personas con discapacidad.
- Revisar los criterios de priorización y evaluación de los proyectos presentados.
- Promover proyectos conjuntos de interés común por regiones y actividades de intercambio de experiencias sobre una misma temática.
- Impulsar proyectos que contemplen la incorporación de las Tecnologías de la Comunicación y de la Información, TICs.
- Promover la colaboración público-privada en el desarrollo de los proyectos de la Red.

Sobre protección de los derechos humanos

- Fortalecer la implementación efectiva de la Convención Internacional de Personas con Discapacidad.
- Apoyar los mecanismos internacionales de promoción y protección de derechos de derechos para las personas mayores, mediante la apertura de espacios de análisis y de información.
- Elaborar informes de intercambio sobre vacíos legales y compartir buenas prácticas.

- Fortalecimiento de mecanismos de participación de la sociedad civil, propiciando espacios de coordinación y transparencia.
- Considerar las demandas de las personas mayores y de las personas con discapacidad.

Coordinación entre las contrapartes de la Red

- Elaboración de lineamientos y planes específicos de la Red, como mecanismo de continuidad y compromiso tanto de los representantes como de los gobiernos de cada uno de los países miembros.
- Establecer mecanismos para apoyos regionales y entre países, así como intercambio de buenas prácticas.

Sobre información y comunicación

- Desarrollar y conectar espacios web y redes sociales institucionales en los países miembros.
- Crear una base de datos de formadores y expertos en la web de RIICOTEC.
- Elaborar un fondo documental clasificado para acceder a través de la web de la Red, con inclusión de las legislaciones y normativas de los diferentes países miembros.



8 XI Conferencia de RIICOTEC, celebrada en Montevideo (Uruguay)

La autonomía personal de adultos mayores y personas con discapacidad: un reto del siglo XXI

Los días 1 al 3 de julio pasado se celebró en el Centro de Formación de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, AECID, de Montevideo, República Oriental de Uruguay la XI Conferencia de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, RIICOTEC. En el acto de apertura participaron el embajador de España en Uruguay, Roberto Varela; el ministro de Desarrollo Social, MIDES, de Uruguay, Daniel Olesker; César Antón, secretario ejecutivo de RIICOTEC y director general del Instituto de Mayores y Servicios Sociales, IMSERSO, de España, Adriana Rovira, directora del Instituto Nacional del Adulto Mayor, INMAYORES, de Uruguay; así como María José Bagnato, directora del Programa Nacional de Discapacidad, PRONADIS, de Uruguay.

Texto | Redacción de Enlace Fotos | Inés Filgueiras/MIDES/INMAYORES y Javier Vázquez-Prada

La organización de la **XI Conferencia de RIICOTEC** corrió a cargo del IMSERSO de España y el Ministerio de Desarrollo Social de Uruguay a través del Instituto Nacional del Adulto Mayor, INMAYORES, y del Programa Nacional de Discapacidad, PRONADIS, y contó con el apoyo de la Embajada de España en Uruguay a través de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, AECID, en cuyo Centro de Formación se celebraron las reuniones de la Conferencia de RIICOTEC, tanto las sesiones plenarias de la Conferencia, como las ponencias, mesas redondas y debates que se desarrollaron en las tres jornadas.

En la conferencia, convocada bajo el lema *“La autonomía personal de Adultos Mayores y Personas con Discapacidad: un*

reto del siglo XXI” participaron cerca de medio centenar de representantes de los organismos públicos encargados de las políticas de discapacidad y del adulto mayor de los países miembro de RIICOTEC, y de España y Portugal.

En la sesión de apertura de la Conferencia la directora de PRONADIS, de Uruguay, María José Bagnato, señaló que tanto las personas mayores como las personas con discapacidad están sometidas a una mayor vulnerabilidad social, por ello, afirmó Bagnato, es necesario que los recursos de los países deben tener presentes esta necesidad de este sector de la sociedad. Destacó que en ellos reside la importancia de los intercambios técnicos y políticos llevados a cabo en las conferencias de RIICOTEC

y del desarrollo de los programas que puestos en práctica a través de la Red.

Por su parte Adriana Rovira, directora de INMAYORES, destacó la importancia de la Conferencia en cuanto que promueve intercambios de las políticas desarrolladas en cada país de la Red sí como cambios en la agenda estratégica iberoamericana en los temas de vejez y discapacidad. Comentó asimismo el trabajo realizado en colaboración con PRONADIS en el marco del Sistema de Cuidados, pues en muchos casos la dependencia se presenta asociada al proceso evolutivo de la persona. Rovira terminó indicando que de esa cooperación entre los dos organismos dependientes del MIDES surgió el primer programa de asistencia domiciliar de cuidados.



De izquierda a derecha, Adriana Rovira, directora de INMAYORES; Daniel Olesker, ministro de Desarrollo Social de Uruguay; Roberto Varela, embajador de España en Uruguay; César Antón, director general del IMSERSO y secretario ejecutivo de RIICOTEC; M^a José Bagnato, directora de PRONADIS.

El director general del IMSERSO de España y secretario ejecutivo de RIICOTEC, César Antón, destacó la importancia de compartir conocimientos para ponerlos a disposición de quienes más lo necesitan y así generar políticas cada vez más integrales e integradoras. Asimismo planteó la importancia de que la Conferencia sea capaz de encontrar conexiones con las organizaciones sociales que se preocupan por la calidad de vida de las personas mayores y de las personas con discapacidad. El objetivo, resaltó César Antón, es hacer más fácil la vida de las personas mayores y de las personas con discapacidad.

En su intervención el ministro de Desarrollo Social de Uruguay, Daniel Olesker, subrayó la integración regional entre los países como un ejemplo más de la de la superación del individualismo de los años noventa, donde por otra parte, señaló Olesker, la mayoría de los países participantes vieron desarticuladas sus matrices de protección social. Asimismo afirmó el ministro que el trabajo por la autonomía personal de los adultos mayores y de las personas con discapacidad supone muchas veces plantear acciones de accesibilidad que son de muy alto impacto y bajo coste.

Cerró el acto de apertura el embajador de España, Roberto Varela, que mostró su satisfacción por acoger en el Centro de Formación de la AECID en Montevideo las reuniones de la XI Conferencia de RIICOTEC, así como a los representantes de los organismos responsables de las políticas de vejez y discapacidad de los países que forman parte de la Red. Terminó su intervención declarando abierta la XI Conferencia de RIICOTEC.

En la Conferencia participaron expertos y representantes de organismos internacionales como Paulo Saad, jefe de área de Población y Desarrollo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CELADE-CEPAL, que en representación de la secretaria ejecutiva de CEPAL, Alicia Bárcena, presentó la conferencia inaugural, *“La autonomía personal como objetivo prioritario de las políticas públicas hacia los adultos mayores y personas con discapacidad”*, Enrique Vega asesor regional de Envejecimiento y Salud de la Organización Panamericana de la Salud, OPS, José Enrique García, director general de Fundosa Accesibilidad, así como la investigadora chilena experta en discapacidad, Fernanda Stang, Carlos Garavelli, director regional de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social,

“*César Antón, secretario ejecutivo de la Red, señaló la importancia de compartir conocimientos para ponerlos a disposición de quienes más lo necesitan. El objetivo es hacer más fácil la vida de las personas mayores y de las personas con discapacidad*”

“
El ministro de Desarrollo Social de Uruguay, Daniel Olesker, subrayó que la integración regional entre países supera el individualismo de los años noventa. El trabajo por la autonomía personal genera acciones de accesibilidad de muy alto impacto y bajo coste”

OISS, en el Cono Sur y Fernando Vicente, vocal asesor de la Dirección General del IMSERSO.

Las conclusiones de la Conferencia fueron presentadas por los dos relatores elegidos, Eugenio Peñaherrera, representante de personas con discapacidad de Ecuador y Adriana Rovira, de Adultos Mayores de Uruguay. En sus relatos destacaron las principales resoluciones de la Conferencia como la necesidad de dar continuidad al intercambio de experiencias sobre los adultos mayores y personas con discapacidad como son la autonomía personal, las nuevas tecnologías, atención sociosanitaria, promoción de la autonomía desde una perspectiva de género y cuidado informales, la soledad y el maltrato a los mayores, accesibilidad y dignidad así como el reconocimiento de derechos para las personas mayores y personas con discapacidad.

Rovira y Peñaherrera señalaron la que la protección de los derechos humanos de las personas más vulnerables ha de ser uno de los temas de actuación futura de la Red, así como el fortalecimiento de la aplicación efectiva de Convención Internacional de Derechos Humanos de las Personas con Discapacidad, así como el apoyo de los mecanismos de promoción y protección de los adultos mayores, para lo que se abrirán espacios de análisis e información para detectar vacíos legales y a su vez, intercambiar buenas prácticas entre los diferentes países de la Red.

En el plano institucional se contempló la necesidad de que las diferentes administraciones públicas estén conectadas con sus entornos respectivos. En palabras del director general del IMSERSO y secretario ejecutivo de RIICOTEC, César Antón, *“La sociedad civil es la que mejor conoce sus propias necesidades y quien puede colaborar con la Administración Pública en la prestación de servicios adonde ésta no llega”*.

En cuanto a la información y comunicación, la Conferencia plantea la mejora de la coordinación entre los organismos contrapartes y la potenciación de la información, para lo que se desarrollarán y conectarán sitios web y redes sociales institucionales, se creará un base de datos de formadores y expertos a disposición de los distintos países, asimismo, se elaborará un fondo documental que incluya una recopilación de legislación y normativa de los países miembros de la Red sobre adultos mayores y personas con discapacidad.

Con la elección de una **nueva Comisión Permanente** y **Chile como sede de la XII Conferencia de la Red** se dieron por finalizadas las sesiones de la Conferencia.



Asistentes a la apertura de la XI Conferencia de RIICOTEC.

XI CONFERENCIA RIICOTEC. Vocalías en la Comisión Permanente

Vocalía	Integrantes	Personas adultas mayores	Personas con discapacidad
CARIBE Y MÉXICO	CUBA	TITULAR REP. DOMINICANA: Pedro C. Khoury Hernández, director general de Protección a la Vejez, Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social.	TITULAR MÉXICO: Ricardo Camacho, director de Rehabilitación del Departamento Integral de la Familia, DIF, Secretaría de Salud.
	PANAMÁ		
	MÉXICO	SUPLENTE MÉXICO: Guadalupe Jimena Perdomo Cerdán, directora Casa-Hogar para Ancianos, Departamento Integral de la Familia, DIF, Secretaría de Salud.	SUPLENTE CUBA: Yusimí Campos Suárez, vicedirectora nacional del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.
	REPÚBLICA DOMINICANA		
CENTRO AMÉRICA	COSTA RICA	TITULAR COSTA RICA: Emiliana Rivera Meza, directora ejecutiva del Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor, CONAPAM.	TITULAR GUATEMALA: Silvia Elizabeth Guevara Lucas, delegada del Consejo Nacional para la Atención a las Personas con Discapacidad, CONADIS.
	GUATEMALA		
	HONDURAS	SUPLENTE EL SALVADOR: Nadia Jennyfer Soundy Ellerbrock, directora de Persona Adulta Mayor, Ministerio de la Presidencia, Secretaría de Inclusión Social.	SUPLENTE COSTA RICA: Erik Hess Araya, secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Rehabilitación y Educación Especial, CNREE.
	NICARAGUA		
	EL SALVADOR		
PAÍSES ANDINOS	BOLIVIA	TITULAR BOLIVIA: Lili Karina Marconi Ticona, viceministra de Igualdad de Oportunidades, Ministerio de Justicia.	TITULAR PERÚ: Julio Wilfredo Guzmán Jara, presidente del Consejo Nacional para la Integración de la Persona con Discapacidad, CONADIS, Ministerio CONADIS.
	COLOMBIA		
	ECUADOR	SUPLENTE COLOMBIA: Susana Helfer-Vogel, directora general de Promoción Social, Ministerio de Salud y Protección Social.	SUPLENTE ECUADOR: Eugenio Peñaherrera, director ejecutivo del Consejo Nacional de Discapacidad, CONADIS.
	PERÚ		
	VENEZUELA		
CONO SUR	ARGENTINA	TITULAR ARGENTINA: Mónica Roqué, directora nacional de Políticas para Adultos Mayores, Ministerio de Desarrollo Social.	TITULAR CHILE: Mauro Tamayo Rozas, director nacional del Servicio Nacional de la Discapacidad, Ministerio de Desarrollo Social.
	CHILE		
	PARAGUAY	SUPLENTE PARAGUAY: Palmira Soto, directora de Adultos Mayores, Instituto de Bienestar Social.	SUPLENTE URUGUAY: María José Bagnato, directora del Programa Nacional de Discapacidad, Ministerio de Desarrollo Social.
	URUGUAY		
BRASIL	BRASIL	TITULAR: Neusa Pivatto Muller, coordinadora general de los Derechos de las Personas Mayores, secretaria de Derechos Humanos de la Presidencia de la República.	
PENÍNSULA IBÉRICA	PORTUGAL	TITULAR PORTUGAL: Mariana Ribeiro, presidenta del Instituto de Seguridad Social, Ministerio de Trabajo y Solidaridad Social.	TITULAR ESPAÑA: Ignacio Tremiño, director general de Políticas de Apoyo a la Discapacidad, Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad.
	ESPAÑA		



La nueva Comisión Permanente de RIICOTEC.